



Boletín Facultad de Educación

Aniversario
Facultad de Educación



Facultad se une para construir un nuevo Plan Estratégico pág. 2

Estilos de vida saludable en los pasillos de la Facultad pág. 3



Celebración del Día del Documento Abierto pág. 4-7

Facultad gradúa 165 nuevos profesionales en Educación pág. 8-9

Liberación de libros promueve el disfrute de la lectura pág. 10 - 11



Facultad celebra el Día del Libro y Derechos de Autor en el Colegio Superior de Señoritas pág. 12 - 13

Becas pág. 14 - 15

MOOC pág. 16 - 17



XXIII Simposio Internacional en Ciencias del Deporte, el Ejercicio y la Salud pág. 18



Charla: Programa Erasmus Plus + pág. 19

Facultad se une para construir un nuevo Plan Estratégico

El pasado 20 de abril más de cincuenta personas entre estudiantes, docentes y personal administrativo de todas las unidades académicas de la Facultad de Educación se reunieron para iniciar el proceso para el desarrollo del Plan Estratégico 2017 al 2020.

Durante esta sesión, que abarcó toda la mañana, se formaron grupos de trabajo encargados de reflexionar acerca de la misión y visión de la Facultad, definida en el plan estratégico anterior; este espacio sirvió para valorar posibles modificaciones o agregar temas que se consideran relevantes desde la comunidad educativa de la Facultad.

Para la Decanatura la gran asistencia demostró el compromiso por participar activamente, esto lo destaca la Dra. Guiselle M. Garbanzo Vargas, Decana, quien menciona que la participación de todos es fundamental para definir, a partir de una reflexión conjunta y guiada por la oficina de Planificación Universitaria (OPLAU) el rumbo que seguirá la Facultad de Educación.

Así mismo se invita a toda la comunidad educativa a continuar con este proceso, las próximas sesiones de trabajo se realizarán el próximo miércoles 7 y jueves 8 de junio, en el Auditorio de la Facultad de Educación a partir de las 9:00 a.m.



Sesión I Desarrollo de Plan Estratégico 2017 - 2010.
Facultad de Educación.



Estilos de vida saludable en los pasillos de la Facultad



La Facultad de Educación comprometida con los estilos de vida saludable de su comunidad educativa, inició en el mes de abril sesiones de ejercicios en los pasillos de la Facultad de Educación, las mismas se realizan de **12:00 m.d. a 12:45 p.m. los días lunes, miércoles y jueves**. Esta iniciativa forma parte del Proyecto institucional Estilos de Vida Saludable de la Universidad de Costa Rica.

Estos espacios saludables son posibles gracias al aporte de la Escuela de Educación Física y Deportes, con el apoyo del Dr. Walter Salazar Rojas, Director de esta Unidad Académica, quien ha designado al docente Magister Bryan Montero para guiar las sesiones de actividad física, que se han convertido en un espacio que permite por medio del baile, ejercicios y movimientos aeróbicos el acondicionamiento físico de docentes, personal administrativo y estudiantes.

La promoción de espacios saludables y actividades físicas en la Facultad son acciones fundamentales para mantener un ambiente saludable e integral, que impactan a su vez en el desempeño de las funciones del personal, así lo destaca la Decana Dra. Guiselle M. Garbanzo Vargas, que aprovecha para extender la invitación a toda la comunidad educativa: estudiantes, docentes y personal administrativo, para que puedan hacer uso de este importante espacio.

¿Qué debo llevar?

Si desea participar en estas sesiones de actividad física debe llevar ropa cómoda y zapatos deportivos, toalla, agua y sobre todo muchas ganas de divertirse al medio día. Es importante señalar que las sesiones son gratuitas.

Celebración del Día del Documento Abierto



M.Sc. Xinia Rojas González, coordinadora de la celebración Día del Documento Abierto. Fotografía Comunidad de Software Libre UCR.

La Escuela de Bibliotecología y Ciencias de la Información celebró el pasado 31 de marzo el Día del Documento Libre junto a la Comisión de Software Libre de la Universidad de Costa Rica, el Posgrado de Bibliotecología y Estudios de la Información y el Centro de Informática. Para ello organizaron una jornada completa de actividades académicas en la cual incluyeron talleres, conferencias y un Foro.

Para la M.Sc. Xinia Rojas González, coordinadora de esta celebración y directora del Posgrado de Bibliotecología y Estudios de la Información, el compromiso con la temática no es reciente, inició con su participación en los Encuentros Centroamericanos de Software Libre realizados en Panamá 2014 y en Nicaragua en 2016, que fueron involucrando a la comunidad educativa de su escuela en iniciativas relacionadas con el software libre, aunado a los esfuerzos de otros colegas académicos que han reflexionado y llevado a las aulas los aportes de este movimiento.

El Día del Documento Abierto se conmemora desde el 2005 y esta es la primera vez que se celebra en Costa Rica, debido a esto y a la relevancia del tema esta actividad fue declarada de interés institucional para la UCR, lo que según Rojas González aportó respaldo y confirmó el compromiso universitario por democratizar el acceso a la información y por destacar la importancia de Formatos de Documento Abiertos y Estándares Abiertos.

La elección de los temas para las actividades se basó en los aportes que brindan diferentes entidades y personas expertas de la universidad, que a su vez son de gran relevancia para las carreras de educación y en general para cualquier profesión. Entre las cuales se destacan el Taller de Gimp para edición y retoque de imágenes, la creación de libros electrónicos, las Licencias de Creative Commons (CC) y derechos de autor, experiencias en el uso de estándares abiertos, el uso de recursos educativos abiertos, entre otros.

UNIVERSIDAD DE COSTA RICA
PPBEI
Programa de Posgrado en Bibliotecología y Estudios de la Información
Escuela de Bibliotecología y Ciencias de la Información

La Escuela de Bibliotecología, el Posgrado en Bibliotecología, el Centro de Informática y la Comunidad de Software Libre de la Universidad de Costa Rica
invitan a celebrar el

Día del Documento Libre

Viernes 31 de marzo del 2017

9:00 a.m.
Auditorio de la Facultad de Educación

5:00 p.m. (Foro, cierre de actividad)
Auditorio Joaquín Gutiérrez, Facultad de Letras

Actividad declarada de interés institucional
Resolución R-91-2017



Taller Gimp. Fotografía suministrada por Prof. Xinia Rojas González.

La profesora Rojas González señala que “se requiere cambiar la idea de que somos dueños únicos de la información”; al respecto menciona que la actividad permitió reflexionar acerca de la importancia de compartir la información entre las diferentes unidades y hacerlo en formato abierto para que los documentos puedan ser modificados.

A partir de la participación en los talleres y charlas se logró sensibilizar a la comunidad universitaria acerca del tema al mismo tiempo que se ratificó y visibilizó a nivel internacional el compromiso universitario y de la Facultad de Educación por posicionarse este tema.

Al mismo tiempo que se confirmó como un eje fundamental para el Posgrado de Bibliotecología y Estudios de la Información la promoción, uso y aprovechamiento de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) en las formación

de sus profesionales. el acceso a la información y estándares abiertos



Prof. Xinia Rojas González en celebración Día del Documento Libre.

Algunas de las actividades del Día del Documento Abierto

Para que Día del Documento Abierto fuera tan exitoso se contó con la colaboración de estudiantes y docentes de la Escuela de Bibliotecología y Ciencias de la Información, personal del Centro de Informática y de la Comunidad de Software Libre de la universidad, entre otros que brindaron charlas y talleres:

- Conferencia sobre sostenibilidad de las revistas de acceso abierto y repositorios con documentos abiertos
- Conferencia: ¿Qué son los estándares abiertos?
- Taller: Cómo usar recursos de información que sean abiertos
- Taller: Cómo crear libros electrónicos con estándares abiertos,
- Taller Gimp. edición de imágenes
- Conferencia: Experiencias en el uso de Estándares Abiertos
- Foro: Importancia del uso de los estándares abiertos para normalizar la gestión

Durante la inauguración participó la Dra. Guiselle M. Garbanzo Vargas, Decana de la Facultad de Educación y el Lic. Warner Cascante Salas miembro del Consejo Universitario.



Dra. Guiselle M. Garbanzo Vargas, Decana de la Facultad de Educación y el Lic. Warner Cascante Salas miembro del Consejo Universitario.



Algunos de los profesores charlistas en celebración Día del Documento Libre: Franklin Gutierrez, Luis Loría Chavarría, Rolando Herrera Burgos, Leonardo Jiménez

Facultad gradúa 165 nuevos profesionales en Educación



A inicios del mes de abril se celebró la graduación de más de 165 estudiantes de las distintas carreras de la Facultad de Educación correspondiente al ciclo de graduación II 2016.

La Universidad de Costa Rica apuesta por una educación de calidad que por más de 7 décadas ha trabajado para el desarrollo del país, por lo que un acto de graduación es la prueba del nivel de profesionalismo alcanzado por los graduados, de ahí la importancia y el significado de una celebración

que trasciende el nivel personal (del estudiante) e impacta institucionalmente y aún más allá, a nivel nacional.

La Decana de la Facultad de Educación, Dra. Guiselle M. Garbanzo Vargas extendió su felicitación a los graduados y graduadas que han alcanzado esta etapa de su formación superior y los insta como nuevos profesionales en educación a mantener los altos valores universitarios en su ejercicio profesional, como educadores formados en la mejor Facultad

de Educación del país, respaldada por 60 años de trayectoria y liderazgo en el campo. Les insta a seguir por las sendas de la búsqueda del saber en forma permanente, y de esta forma aportar a la construcción de una sociedad cada día más justa, equitativa e inclusiva.

Ser profesionales provenientes de esta Facultad trae consigo una responsabilidad inherente para la formación de ciudadanos responsables, por ello la Decana los motiva a ser actores proactivos que sigan engrandeciendo al país, que además promuevan espacios de reflexión, justicia social y equidad donde quiera que se desempeñen de ahora en adelante.

Un acto de graduación es la prueba de una meta alcanzada que lleva esfuerzo y constancia para lo cual los estudiantes han superado desafíos personales y académicos; por ello la Facultad de Educación siempre seguirá uniendo esfuerzos para una formación docente de alta calidad según las demandas emergentes.



Graduación Abril 2017 Universidad de Costa Rica.
Fotografías ODI.

Liberación de libros promueve el disfrute de la lectura

Por segundo año consecutivo la Escuela de Bibliotecología y Ciencias de la Información de esta Facultad promueve el disfrute de la lectura a través de la Liberación de Libros de autores nacionales.

Dentro de las actividades del curso de Bibliografología (anteriormente Bibliografía) se buscó innovar e ir más allá de los tradicionales clubes de lectura, por ello el profesor Rolando Herrera Burgos planteó a sus estudiantes ¿qué puede hacer un bibliotecólogo para motivar a las personas a leer? y de ahí nació la idea de liberar libros pero de forma controlada, es decir registrándose en un sitio web para seguir su trayecto.

A partir de esto, desde 2016 se realiza la liberación de libros como una actividad colegiada de los dos grupos de Bibliografología. La gestión del evento cuenta con la participación del estudiantado, del prof. Herrera Burgos y de la Prof. Ana Lorena Sánchez Ulate. Además con la colaboración de la EBCI y del decanato de la Facultad de Educación.

En esta ocasión los estudiantes debían colaborar con 3 libros de autores nacionales y en general con las donaciones de la comunidad educativa. Así mismo se contó con una donación de libros por parte de la Editorial de la Universidad de Costa Rica.

Según el prof. Herrera entre el 2016 y 2017 se ha liberado unos 2000 libros aproximadamente, en su mayoría de autores nacionales como una forma de fomentar la lectura de lo nuestro de la vasta producción costarricense.

El docente espera dar continuidad a esta actividad que ha sido bien recibida por el estudiantado y la comunidad educativa, y que ha generado buenos resultados y anécdotas; entre ellas, el envío de libros desde Argentina, para ser liberados en esta actividad.

¿Cómo se libera?

Se coloca etiqueta con nombre y datos

Se registra en el sitio web y la persona que lo libera puede seguir su rastro.

Se espera a que quien lo encuentre también lo registre y después de leerlo lo libere.

La plataforma permitirá seguir una ruta de dónde ha ido el libro.



Liberación de Libros. Fotografías proporcionadas por Prof. Rolando Herrera Burgos .



Liberación de Libros. Fotografías proporcionadas por Prof. Rolando Herrera Burgos .



Facultad celebra el Día del Libro y Derechos de Autor en el Colegio Superior de Señoritas

La Facultad de Educación celebró el pasado 26 de abril el Día del Libro y Derechos de Autor en el Colegio Superior de Señoritas con la primera puesta de la exposición itinerante: “El Quijote y yo” del proyecto de acción social TC - 503 “La animación y la promoción de la lectura por medio del uso de la biblioteca” coordinado por el Prof. Carlos Rubio Torres de la Sección de Educación Primaria de la Escuela de Formación Docente.

Se trata de una instalación interactiva que incluye a los personajes principales de la obra maestra de Miguel de Cervantes. Por lo que las estudiantes podrán repasar el famoso Quijote y al mismo tiempo aprender lúdicamente con sus aventuras. La exposición se encuentra ubicada en la Biblioteca del Colegio, espacio idóneo para el fomento de la lectura, a cargo del Bibliotecólogo Jeffrey Zúñiga Arias.

Este Trabajo Comunal Universitario, que cuenta con la participación de la Academia Costarricense



Prof. Carlos Rubio muestra la exposición Itinerante: El Quijote. Fotografía Karol Ríos Cortés, 2017.



Prof. Carlos Rubio dicta la Conferencia “Carmen Lyra, escritora, maestra y revolucionaria” Fotografía Karol Ríos Cortés, 2017.

de la Lengua, llevará la exposición itinerante a otros espacios educativos, entre ellos en el Centro de Apoyo en Pedagogía Hospitalaria (CeAPH) del Hospital Nacional de Niños.

Como parte de la inauguración, el académico y escritor Rubio dictó la Conferencia “Carmen Lyra, escritora, maestra y revolucionaria”, durante la cual hizo un recorrido por la vida de María Isabel Carvajal (Carmen Lyra), la emblemática figura de la literatura costarricense declarada benemérita de la Patria el 26 de abril de 2016.

De forma anecdótica y coloquial, Rubio encantó a la audiencia mayormente estudiantil con los relatos de la vida de Carmen Lyra, aún más cuando restacó su vida como exalumna del Colegio Superior de Señoritas. Su relato incluyó desde su fecha de nacimiento, modificada para recibir una beca



Celebración del Día del Libro y Derechos de Autor en Colegio Superior de Señoritas. Fotografía Karol Ríos Cortés, 2017.

internacional, hasta su formación como maestra en el mismo Colegio. Aprovechó el espacio para destacar algunas de sus iniciativas pioneras en la Educación costarricense, por ejemplo la los inicios de los comedores escolares (bolsa azul con meriendas y recetarios para las familias), la segunda escuela maternal montessoriana (la primera estuvo en el mismo colegio), la recolección de 100 pares de zapatos para estudiantes de escasos recursos y las historias de su etapa revolucionaria en el Partido Comunista antes de viajar a formarse en Europa.

El escritor reflexionó acerca del legado de Carmen Lyra, y destacó que este va más allá de los Cuentos de mi Tía Panchita, pues fue una maestra revolucionaria tanto en el ámbito educativo, como el social y el literario. Finalmente invitó al estudiantado a conocer su obra y a sentirse plenamente identificadas con ella como ex-alumna y como la mujer revolucionaria que amó al país y a la educación.

Durante esta celebración también participó la decana de la Facultad de Educación Dra. Guiselle María Garbanzo Vargas, que dirigió unas palabras para

reflexionar acerca de la importancia de la fecha, del papel relevante del Colegio Superior de Señoritas y de las labores de acción social que realiza la Facultad de Educación como aporte al sistema educativo nacional, por lo tanto, la contribución de la Universidad de Costa Rica a la sociedad costarricense.

Visita al Museo del Colegio

La Directora del Colegio Superior de Señoritas Lizbeth Herrera Prado y don Jeffrey Zúñiga Arias, Bibliotecólogo invitaron a los representantes universitarios y de la Facultad de Educación a un recorrido por el Museo del Colegio, que reúne parte de la historia de esta institución y del país.

Desde uniformes, equipo de laboratorio de ciencias, muebles, fotografías hasta un piano centenario recién restaurado, son parte de los bienes históricos reunidos en este museo.



Museo del Colegio Superior de Señoritas. Fotografía Karol Ríos Cortés, 2017.

SECCIÓN BECAS:

Conozca los detalles de estas y otras oportunidades en la **sección de becas** del portal web de la Facultad de Educación

Becas en Malasia para Maestrías en Ciencia, Tecnología y Educación

Web:

<https://goo.gl/QRlvDT>

Descripción:

Las áreas de estudio en las que se especializa el programa son: Ciencia, Tecnología y Educación, entre los que se encuentran las siguientes maestrías:

- MA Educational Leadership & Management
- MA Special Needs
- MSc International Development Management

Fecha de expiración: primer llamado es el 28 de Julio y el segundo el 13 de Octubre del 2017

Becas para Maestrías en Línea en Temas de política pública y Desarrollo Social

Web:

<https://goo.gl/CYyLKw>

Descripción:

El Centro de Cooperación Regional para la Educación de Adultos en América Latina y el Caribe (CREFAL) es un organismo internacional especializado en el desarrollo de modelos y propuestas para el aprendizaje a lo largo de la vida y la educación fundamental, a fin de proveer a maestros y autoridades educativas con conocimientos actualizados y especializados que contribuyan a fortalecer su labor.

Por tal motivo, en cooperación con la Organización de los Estados Americanos (OEA), este organismo ofrece becas parciales para estudios de maestría con modalidad en línea y en español, cuya duración es de 2 años.

Las áreas disponibles para el estudio de dichos programas son:

- Maestría en Educación a lo largo de la Vida
- Maestría en Políticas Públicas para el Desarrollo Social y la Gestión Educativa

Fecha de límite: 01-05-2017.

SECCIÓN BECAS

Conozca los detalles de estas y otras oportunidades en la **sección de becas** del portal web de la Facultad de Educación

Becas Endeavour en Australia para Latinoamericanos

Web:

<https://goo.gl/QBZN4b>

Descripción:

Las becas Endeavour ofrecen apoyo a ciudadanos de otro país diferente de Australia, que quiera realizar estudios de maestría, doctorado o diversos cursos, investigaciones o desarrollar su campo profesional en dicho país.

Cada estudiante durante su estadía en dicho país, siempre y cuando se encuentre como estudiante activo poseerá los siguientes beneficios:

- Subsidio de viaje por \$3.000 usd
- Subsidio de manutención entre \$2.000 usd y \$4.000 usd dependiendo del nivel de estudio
- Subsidio mensual de \$3.000usd
- Seguro de Salud
- Seguro de viaje
- Matrícula del programa de estudio

Fecha límite para inscripción: 30 de Junio del 2017

Beca de Posgrado para Japón 2018

Web:

<https://goo.gl/0PYz78>

Descripción:

Periodo de 2 años (de abril 2018 a marzo 2020), incluyen seis meses de idioma japonés. Requisitos: - Nacionalidad costarricense - Menos de 34 años - Tener título universitario (bachillerato, licenciatura, máster, doctorado) - Idioma inglés, japonés (se evaluarán ambos idiomas, preferible conocimiento del japonés) - Se debe localizar tres universidades japonesas nacionales o privadas y anotarlas en el lugar respectivo que indica el formulario - Promedio de notas mayor a 80 - Entrevista (realizada por la Embajada del Japón)

Fecha límite: 15 de Junio del 2017



En este espacio, publicado en el portal web de la Facultad de Educación, encontrará información acerca de cursos online masivos y abiertos (Mooc es el acrónimo en inglés de Massive Online Open Courses) disponibles en Internet, que podrían ser de interés para docentes y estudiantes de las carreras de Educación.

**INSTITUCIÓN
QUE IMPARTE
EL CURSO**

**NOMBRE DEL
CURSO**

**FECHA DE
INICIO Y
DURACIÓN**

**PLATAFORMA
QUE OFRECE
EL CURSO**



¿Cuál es el futuro de la educación?

Inicia 8 de mayo
10 horas



Aprendiendo a aprender:
Poderosas herramientas mentales con las que podrás dominar temas difíciles

Inicia 8 de mayo
10 horas



¡Enseñe Inglés Ahora!
Principios Fundamentales

Inicia 8 de mayo
10 horas



Fundamentos de Enseñanza para el Aprendizaje 2: Siento un maestro.

15 de Mayo
4 semanas (3-4 horas semanales)



Programa Especializado - Profesor Virtual

15 de Mayo
4 semanas (2-4 horas semanales)





En este espacio, publicado en el portal web de la Facultad de Educación, encontrará información acerca de cursos online masivos y abiertos (Mooc es el acrónimo en inglés de Massive Online Open Courses) disponibles en Internet, que podrían ser de interés para docentes y estudiantes de las carreras de Educación.

**INSTITUCIÓN
QUE IMPARTE
EL CURSO**

**NOMBRE DEL
CURSO**

**FECHA DE
INICIO Y
DURACIÓN**

**PLATAFORMA
QUE OFRECE
EL CURSO**



Fundamentos de enseñar para aprender 1: Introducción

Inicia 15 de mayo
(3-4 h por semana)



UCI Extension
Continuing Education

Fundamentos de la Instrucción Virtual

Inicia 15 de mayo



Model Thinking

Inicio 15 de mayo
12 semanas (4 a 8 horas por semanas)



El primer Año Enseñando (En Secundaria)

Inicia 15 de mayo
(3 horas por semana)



Aprender

Inicia 22 de mayo
(4 semanas, 3 - 6 h por semana)



XXIII Simposio Internacional en Ciencias del Deporte, el Ejercicio y la Salud

La Escuela de Educación Física y Deportes de la Facultad de Educación de la Universidad de Costa Rica, tiene el agrado de invitarles al XXIII Simposio Internacional en Ciencias del Deporte, el Ejercicio y la Salud.

El objetivo de este evento es reunir a estudiantes, profesionales y académicos del campo y áreas afines, además de generar nuevas opciones de investigación en Ciencias del Deporte, el Ejercicio y la Salud.

Para más información puede llamar: (506) 2511-2930; (506) 2511-2939 ó (506) 2511-2948 Fax: (506) 2225-0749, O puede enviarnos un email: simposioedufiucr@gmail.com



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Simposio Internacional en Ciencias del Deporte, el Ejercicio y la Salud

16 al 19 de mayo de 2017

16 de mayo:
Acreditación, conferencias inaugurales e inicio de presentación de pósters.

17 y 18 de mayo:
Talleres prácticos, clínicas deportivas, exhibiciones y conferencias.

19 de mayo:
Conferencias de clausura y actividades especiales.

Áreas temáticas:
-Enseñanza de la Educación Física.
-Ejercicio y Salud.
-Recreación.
-Rendimiento Deportivo.
-Administración Deportiva.

simposioedufiucr@gmail.com www.edufi.ucrac.cr **Simposio Internacional Edufi UCR**

VAS Vicarreaoría de Acción Social **EDUFI** Escuela de Educación Física y Deportes

Charla: Programa Erasmus Plus +

En el marco de la Celebración del Día de Europa la Escuela de Ciencias Políticas y la Delegación de la Unión Europea invita a la Charla: Programa Erasmus Plus +

Un espacio de información para conocer el programa que ofrece becas completas de posgrado y pasantías cortas para estudiantes, docentes e investigadores en diferentes universidades europeas.



UNIVERSIDAD DE COSTARICA

OAICE Oficina de Asuntos Internacionales y Cooperación Externa

ECP Escuela de Ciencias Políticas

En el marco de la celebración del Día de Europa, la Escuela de Ciencias Políticas y la Delegación de la Unión Europea invitan a la comunidad educativa a la **Charla: Programa Erasmus Plus +**

¿Querés estudiar en Europa?
En esta conferencia sabrás cómo aplicar para las

Becas Erasmus+

Este programa **ofrece becas completas de Postgrado** (Máster, 1-2 años) y **becas de intercambio** (para períodos cortos, con reconocimiento de créditos). Las becas son dirigidas a estudiantes, profesores e investigadores.

12 Mayo

8:30 a 9:30 a.m.
Auditorio de la Facultad de Educación

Protea

Conexiones para aprender

E-mail: portal.educacion@ucr.ac.cr
protea.educacion@ucr.ac.cr
Teléfono: 2511-5387 2511-8868
Fax: 2511-6123



www.facebook.com/proteaucr



[@PROTEAED](https://twitter.com/PROTEAED)



[proteaeducacion](https://www.youtube.com/proteaeducacion)